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Дмитрий БондаренкДмитрий БондаренкДмитрий БондаренкДмитрий БондаренкДмитрий Бондаренко вышел на свободо вышел на свободо вышел на свободо вышел на свободо вышел на свободууууу
В воскресенье осво


божден координатор
«Европейской Белару

си» и доверенное лицо
Андрея Санникова.

Как сообщила
charter97.org Ольга
Бондаренко, жена полит�
заключенного, Дмитрия
освободили в воскресенье
из могилевской колонии
№ 15. Его везут на
маршрутном такси в
Минск лежа, потому что
недавно в колонии
он перенес операцию на
ноге.

На президентских выбо�
рах 2010 года Дмитрий
Бондаренко был ключевой
фигурой команды кандида�
та в президенты Андрея
Санникова, который также

освобожден вчера. Бонда�
ренко был арестован 20 де�
кабря 2010 года и пригово�
рен к двум годам лишения
свободы в колонии общего
режима. Сразу после арес�
та в декабре 2010 года у него
обострились хронические
заболевания, в июле 2011
года ему сделали операцию
на позвоночнике.

Накануне из колонии
«Витьба�3» был освобожден
Андрей Санников.

Между тем, еще 11 оп�
позиционных политиков и
общественных активистов,
которых правозащитники

считают политзаключен�
ными, продолжают оста�
ваться в местах лишения
свободы. В их числе — кан�
дидат в президенты Бела�
руси Николай Статкевич,
координатор кампании
«Европейская Беларусь»,
доверенное лицо Саннико�
ва Дмитрий Бондаренко,
лидер незарегистрирован�
ного в Беларуси «Молодого
фронта» Дмитрий Дашке�
вич, активист Консерватив�
но�христианской партии
БНФ Сергей Коваленко,
который несколько месяцев
держал голодовку.

«После выборов было ощущение,«После выборов было ощущение,«После выборов было ощущение,«После выборов было ощущение,«После выборов было ощущение,
что по всем нам проехал каток»что по всем нам проехал каток»что по всем нам проехал каток»что по всем нам проехал каток»что по всем нам проехал каток»
Сергей БАЛАЙ

Политзаключенные
Андрей Санников и
Дмитрий Бондаренко
дали первую после осво

бождения пресс
конфе

ренцию белорусским жур

налистам. Помещение,
где они встречались со
СМИ, не поместило всех
желающих увидеть глав

ных героев.

Перед началом пресс�
конференции освобожден�
ные политики встретились у
офиса Белорусского профсо�
юза работников радиоэлект�
ронной промышленности,
поприветствовали всех встре�
чающих. В зале было не про�
толкнуться от представите�
лей СМИ и желающих уви�
деть экс�кандидата в прези�
денты и его соратника. При�
ходили самые разные люди.
Многие, чтобы просто послу�
шать и подарить цветы. Офис
профсоюза РЭП оказался пе�
реполнен.

Андрей Санников, Алек�
сандр Отрощенков (экс�по�
литзаключенный, в ходе из�

бирательной кампании был
пресс�секретарем Саннико�
ва), Дмитрий Бондаренко

Корреспондент ОНТ очень
хотел конкретизировать, рас�
каялся ли Санников. Поли�
тик, который был освобожден
14 апреля из колонии «Вить�
ба�3», ответил, что не признал
свою вину, но в прошении на�
писал, что раскаивается.

— Я написал ходатайство
о помиловании. Написал, что
прошу проявить гуманизм.
Я сделал это осознанно. Ни�
чего больше комментировать
не хочу, — сказал политзак�
люченный, который за час до
пресс�конференции был по�
ставлен в милицию на учет
сроком на 8 лет.

Санников заявил, что в
тюрьме на него оказывалось
давление.

— Мне показалось, что со
мной могли произойти дос�
таточно серьезные вещи,
вплоть до смерти, — сказал
он, сообщает БелаПАН.

Политик рассказал, что
его вызвали в администра�
цию колонии примерно в
полшестого вечера и велели
собирать вещи. Он не исклю�
чил, что его опять будут эта�
пировать, как это уже нео�

днократно бывало. Однако
Санникову объявили, что он
освобожден согласно указу
президента о помиловании.
Ему вернули документы и
вывезли с личными вещами
из колонии на железнодорож�
ный вокзал, откуда он по так�
софону связался с семьей.

В ходе пресс�конферен�
ции экс�кандидат в прези�
денты сообщил, что, по его
мнению, в Беларуси необхо�
димо бойкотировать парла�
ментские выборы.

— Я участвую в бойкоте.
Не думаю, что можно обсуж�
дать участие в тех условиях,
в которых у нас сегодня про�
водятся выборы, — заявил он,
сообщает interfax.by.

И добавил, что «бойкот
доносит до людей возмож�
ность и необходимость того,
чтоб ситуация в Беларуси из�
менилась».

Дмитрий Бондаренко от�
метил, что, находясь в зак�
лючении, ощущал солидар�
ность с политзаключенными.

— Со мной сидело много
людей, осужденных по эко�
номическим статьям, тыся�
чи человек, — рассказал
Дмитрий Бондаренко. – Я
обращал их внимание на то,

что политзаключенных в
разы меньше, но солидарных
с нами – десятки тысяч. А о
проблемах предпринимате�
лей почти никто не знает, по�
скольку в их рядах нет спло�
ченности, нет взаимного от�
стаивания интересов.

Координатор «Европейс�
кой Беларуси» повторил, что
его пытались вербовать, скло�
няли к сотрудничеству.

— Я сказал тем людям,
которые пытались сломать
меня, что за определенной
чертой я просто покончу с со�
бой. Несмотря на то, что я ка�
толик, был готов это сделать,
как и бойцы Украинской по�
встанческой армии в свое вре�
мя, когда они попадали в
плен, — признался Дмитрий
Бондаренко.

Под занавес, он поблаго�
дарил всех за поддержку:

— Спасибо вам всем за
поддержку. После выборов
было такое ощущение, что по
всем нам проехал каток, и
если бы не ваша поддержка,
не те редкие весточки с воли,
было бы очень трудно.

После завершения пресс�
конференции собравшиеся ус�
троили на улице овацию в
честь Санникова и Бондаренко.
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ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко не вспомнило не вспомнило не вспомнило не вспомнило не вспомнил
о годовщине терактао годовщине терактао годовщине терактао годовщине терактао годовщине теракта
Алла КСЁНЖИК

В своих публичных выс

туплениях — как в ходе ра

бочей поездки по регионам,
так и в обращении к право

славным белорусам на Пас

ху, — Александр Лукашен

ко ни словом и не обмолвил

ся о годовщине трагедии в
минском метро.

На сайте главы государ�
ства в годовщину трагедии на
станции метро «Октябрьс�
кая», унесшей жизни 15 че�
ловек, 11 апреля так и не по�
явилось официального обра�
щения Александра Лукашен�
ко к семьям жертв, пострадав�
ших и, в целом, к белорусам.
Ни слов соболезнования, ни
слов поддержки, ни оценки
настоящего спустя год после
теракта.

12 апреля помимо того,
что Лукашенко отправился в
рабочую поездку по регионам,

на его сайте значились по�
здравления с юбилеем прези�
дента Южно�Африканской
Республики Джейкоба Зуму и
народного артиста России
Михаила Турецкого. Каза�
лось, что�то о годовщине терак�
та все�таки прозвучит во вре�
мя визитов официального ли�
дера в Гомельскую или Брест�
кую область.

Но нет. Из совхоза «Заря»
(Мозырский раон) Лукашен�
ко вещал о наладке производ�
ства и переработки мраморно�
го мяса, а из агрогородка Оль�
шаны (Столинский район) – о
развитии фермерских хо�
зяйств.

Следующее публичное по�
явление Александра Лука�
шенко было уже в воскресенье,
в день празднования право�
славными Пасхи. Вместе с
младшим сыном Николаем он
посетил храм святого Архан�
гела Михаила в деревне Ляс�
ковичи Петриковского райо�
на. Глава государства обратил�
ся ко всем с пожеланиями доб�

ра, мира, здоровья и любви.
— Какие бы у нас ни были

времена, как бы ни пытались
порой затмить этот праздник,
люди всегда мужественно, пе�
ренося все невзгоды, праздно�
вали эти великие святые дни
— как Рождество Христово,
так и Воскресение Христово,
— сказал он.

В великий праздник пра�
вославных христиан Алек�
сандр Лукашенко также не
воспользовался возможнос�
тью, чтобы произнести слова
поддержки семьям пострадав�
ших и погибших год назад.

Отметим, что публично не
отреагировали на годовщину
трагедии и высокопоставлен�
ные чиновники из окружения
главы государства. Пожалуй,
единственным, кто официаль�
но почтил память жертв терак�
та, стал председатель Минго�
рисполкома Николай Ладуть�
ко, который присутствовал на
открытии памятного знака
«Река памяти» на станции
«Октябрьская» 11 апреля.

В милицииВ милицииВ милицииВ милицииВ милиции
СанникСанникСанникСанникСанниковаоваоваоваова
предупредилипредупредилипредупредилипредупредилипредупредили
обобобобоб
ответственответственответственответственответствен
ностиностиностиностиности

Сергей СТАХОВСКИЙ

Накануне осво

божденный полит

заключенный Анд

рей Санников полу

чил повестку в мили

цию. Во вторник в
уголовно
исполни

тельной инспекции
Первомайского райо

на Минска его «по

ставили на учет».

Выйдя из инспек�
ции, экс�кандидат в
президенты Андрей
Санников поделился с
к о р р е с п о н д е н т о м
«Салiдарнасцi», что он
поставлен на учет, сро�
ком на 8 лет.

– Помилован, но без
снятия судимости, –
сказал он. – Также пре�
дупрежден, что всякая
моя общественная дея�
тельность нежелатель�
на. Я на свободе, но не
свободен.

После посещения
уголовно�исполнитель�
ной инспекции Санни�
ков направился на
пресс�конференцию,
где он вместе с освобож�
денным соратником
Дмитрием Бондаренко
ответят на вопросы жур�
налистов.

Напомним, Андрей
Санников был осужден
на пять лет лишения
свободы в колонии уси�
ленного режима по об�
винению в организа�
ции «массовых беспо�
рядков» 19 декабря
2010 года. Дмитрий
Бондаренко был аресто�
ван 20 декабря 2010
года и приговорен к
двум годам лишения
свободы в колонии об�
щего режима. Оба дос�
рочно освобождены в
минувшие выходные.

«Т«Т«Т«Т«То, что Луко, что Луко, что Луко, что Луко, что Лукашенкашенкашенкашенкашенко идето идето идето идето идет
на имиджевые потери,на имиджевые потери,на имиджевые потери,на имиджевые потери,на имиджевые потери,
подтверждает версию, чтоподтверждает версию, чтоподтверждает версию, чтоподтверждает версию, чтоподтверждает версию, что
для негдля негдля негдля негдля него важно выдеро важно выдеро важно выдеро важно выдеро важно выдержжжжжать паать паать паать паать паууууузззззу»у»у»у»у»
Алина ТАРЯНИК

« О ф и ц и а л ь н ы й
Минск сделал очередной
шаг к примирению с ЕС,
а в отношениях с Росси

ей слышны первые отго

лоски надвигающихся
гроз», – прокомменти

ровал «Салідарнасці»
Александр Класковский
принятое Александром
Лукашенко решение о пе

реносе ежегодного посла

ния к белорусскому наро

ду с 19 апреля «на более
поздний срок».

– В комментарии руко�
водителя пресс�службы
главы государства Павла
Легкого прозвучало два мо�
мента. Во�первых, Лука�
шенко хочет изменить
в н е ш н е п о л и т и ч е с к у ю

часть, во�вторых, надо про�
писать жесткие условия
приватизации. В одном
случае смягчить, а во вто�
ром – ужесточить ритори�
ку. Лукашенко хочет по�
слать еще один сигнал, что
настроен на примирение с
ЕС, а острие риторики по
поводу более жестких усло�
вий приватизации направ�
лено в восточную сторону.
Понятно, что в сегодняшней
ситуации на белорусские
активы претендует, в пер�
вую очередь, российский
капитал. Это скрытое посла�
ние Кремлю, что голыми
руками нас не возьмешь, –
анализирует Александр
Класковский в экспресс�
комментарии «Салідар�
насці».

Политолог отмечает и
позиционную игру: Алек�
сандр Лукашенко освобо�
дил двоих политзаключен�

ных и теперь хочет, чтобы
Брюссель сделал ответные
шаги.

– Все было анонсировано.
Можно было посадить спич�
райтеров, не поспали бы они
две ночи и все бы быстро пе�
реписали. То, что послание
переносится, и Лукашенко
тем самым идет на опреде�
ленные имиджевые потери,
подтверждает версию, что
для него сейчас важно вы�
держать паузу, дать воз�
можность Брюсселю сде�
лать какие�то шаги навстре�
чу, – рассуждает собесед�
ник «Салідарнасці».

Эксперт напоминает,
что традиционные обраще�
ния к белорусскому народу
являются программными
документами, на которые
ориентируются политичес�
кие лидеры, в том числе и
западные. Каждая фраза в
послании оттачивается.
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ОБСЕ, ЕС и европейские политики приветствуютОБСЕ, ЕС и европейские политики приветствуютОБСЕ, ЕС и европейские политики приветствуютОБСЕ, ЕС и европейские политики приветствуютОБСЕ, ЕС и европейские политики приветствуют
освобоосвобоосвобоосвобоосвобождение Санникждение Санникждение Санникждение Санникждение Санникова и Бондаренкова и Бондаренкова и Бондаренкова и Бондаренкова и Бондаренкооооо

Организация по безо

пасности и сотрудниче

ству в Европе привет

ствует освобождение
экс
кандидата в прези

денты Беларуси Андрея
Санникова. Среди присо

единившихся – глава
дипмиссии Евросоюза,
высокопоставленные
чиновники западных
стран.

Ранее заявления сдела�
ли Международная наблю�
дательная миссия и МИД
Польши. Они поприветство�
вали освобождение двух по�
литзаключенных. «Но это
не повод ослаблять давление
на белорусский режим», —
звучало в заявлениях.

Действующий предсе�
дател ОБСЕ, вице�премьер�
министра Ирландии Эймон
Гилмор призвал главу бело�
русского государства Алек�
сандра Лукашенко выпус�
тить остальных политзаклю�
ченных, которые еще оста�
ются в тюрьме, сообщает
БелаПАН.

— Это прекрасная но�
вость для Санникова, его се�
мьи и друзей, но я все еще
обеспокоен судьбой остаю�
щихся в тюрьме политичес�
ких заключенных, в том
числе экс�кандидата в пре�
зиденты Николая Статке�
вича, — сказал Гилмор. —
Я призываю президента
Лукашенко продолжить это
позитивное движение и ос�
вободить всех остающихся
в заключении оппозицион�
ных лидеров.

Эштон приветствует ос)
вобождение оппозиционе)
ров в Беларуси

Глава дипломатии Евро�
союза Кэтрин Эштон при�
ветствовала в воскресенье
освобождение из заключе�
ния экс�кандидата в прези�
денты Белоруссии Андрея
Санникова и его доверенно�
го лица, координатора оппо�
зиционного движения “Ев�
ропейская Белоруссия”
Дмитрия Бондаренко, сооб�
щило РИА Новости со ссыл�
кой на пресс�службу Эштон.

Эштон вновь потребова�
ла от белорусских властей
освобождения без условий
всех политических заклю�

ченных и снятия с них всех
ограничений на осуществ�
ление гражданских и поли�
тических прав.

«Это, несомненно, будет
способствовать возможнос�
ти продвижения в направле�
нии улучшения отношений
между ЕС и Беларусью», �
цитирует заявление Эштон
ее пресс�служба.

В свою очередь Штефан
Фюле отметил, что освобож�
дение Санникова и Бонда�
ренко является «первым
фундаментальным шагом,
которого, естественно, мож�
но было ожидать в ситуа�
ции, когда Лукашенко обе�
щал простить тех, кто об
этом просил», сообщает Бе�
лаПАН.

При этом он подчерк�
нул, что «против принципов
современной Европы и про�
тив человеческого достоин�
ства заставлять людей при�
знаться в том, чего они ни�
когда не совершали, когда
их единственное «преступ�
ление» – выражение их
мнения».

– ЕС неоднократно под�
черкивал, что все полити�
ческие заключенные долж�
ны быть освобождены и реа�
билитированы, только тог�
да мы можем рассматривать
нормализацию отношений
с Минском, – заявил Фюле.

Он отметил, что после
освобождения Санникова и
Бондаренко должны «после�
довать дальнейшие шаги».

Глава Европарламента
Мартин Шульц также при�
ветствовал освобождение
двух политзаключенных.

– Это прекрасная но�
вость, но с опозданием на 16
месяцев. Эти два борца за
свободу вообще не должны
были оказаться в тюрьме, –
заявил Шульц.

Он также призвал бело�
русские власти освободить
все еще остающихся в тюрь�
ме политзаключенных, в
том числе экс�кандидата в
президенты Николая Стат�
кевича и правозащитника
Алеся Беляцкого.

Президент Эстонии:
Единая позиция стран ЕС
может приносить реальные
результаты

Президент Эстонии То�
омас Хендрик Ильвес при�
ветствовал освобождение

экс�кандидата в президен�
ты Беларуси Андрея Санни�
кова.

Ильвес отметил, что
единая позиция стран Евро�
союза по внешнеполитичес�
ким вопросам может прино�
сить реальные результаты.

– Я рад факту освобож�
дения одного из лидеров бе�
лорусской оппозиции. Быв�
ший кандидат в президен�
ты провел в тюрьме почти
полтора года, — сказал Иль�
вес, отметив, что за решет�
кой по�прежнему находят�
ся десятки узников совести.

– Без их освобождения
невозможно говорить о нор�
мализации отношений
между ЕС и Беларусью, —
подчеркнул он.

Министр по делам Евро)
пы МИД Великобритании: «Я
испытал глубокое облегче)
ние, узнав об освобождении
Санникова и Бондаренко»

Дэвид Лидингтон также
отметил, что говорил с Ири�
ной Богдановой, сестрой
Санникова, и передал наи�
лучшие пожелания ее бра�
ту и его семье.

– В то же время мы оста�
емся глубоко озабоченными
судьбой политзаключен�
ных, все еще остающихся за
решеткой, в том числе ак�
тивиста Сергея Коваленко,
который только что прекра�
тил трехмесячную голодов�
ку, лидера «Молодого фрон�
та» Дмитрия Дашкевича,
экс�кандидата в президен�
ты Николая Статкевича и
предпринимателя Николая
Автуховича, — сказал Ли�
дингтон. — Я искренне на�
деюсь, что освобождение
Андрея Санникова и Дмит�
рия Бондаренко знаменует
собой начало разрешения
ситуации с политзаключен�
ными, которая вызвала та�
кие серьезные проблемы в
отношениях Беларуси и Ев�
росоюза.

Лидингтон подчеркнул,
что ЕС и Беларусь являют�
ся соседями и лишь выиг�
рают «от прочных взаимо�
отношений, основанных на
европейских ценностях».

– Великобритания и ее
партнеры по ЕС неизменно
подчеркивают свою готов�
ность вступить в диалог с
Беларусью, однако в основе
этого диалога должны ле�

жать европейские ценнос�
ти, — сказал он.

Экс�кандидат в прези�
денты Андрей Санников и
его доверенное лицо на вы�
борах Дмитрий Бондаренко
были освобождены из мест
заключения 14 и 15 апреля.
Они направляли прошение
о помиловании на имя гла�
вы государства.

Кубилюс: «Мы делаем
все, чтобы в Беларуси дела
пошли в нужную сторону

Премьер�министр Лит�
вы Андрюс Кубилюс также
положительно оценивает
решение белорусских влас�
тей об освобождении Анд�
рея Санникова и Дмитрия
Бондаренко .

«Могу поприветствовать
такое решение, но, как мы
понимаем, не все полити�
ческие заключенные осво�
бождены и в области поли�
тики по правам человека,
узаконивания демократи�
ческих выборов нет никако�
го прогресса, которого мы
добиваемся. В любом случае
мы оцениваем ситуацию в
Беларуси вместе с партне�
рами по ЕС и делаем все,
чтобы в Беларуси дела по�
шли в нужную сторону», —
цитирует Кубилюса
Delfi.lt.

При этом решение об
освобождении Санникова и
Бондаренко Кубилюс назвал
«не первым подобным шаж�
ком». «Когда сначала ведут
себя жестоко по отношению
к политическим оппонен�
там, их сажают в тюрьму, а
потом через некоторое вре�
мя их отпускают и надеют�
ся на позитивную оценку»,
— подчеркнул он.

Вместе с тем, как заявил
министр иностранных дел
Литвы Аудронюс Ажуба�
лис, в ходе встречи глав
МИД стран Евросоюза в
Люксембурге Литва пред�
ложит обсуждать с Белару�
сью не только освобождение
всех политзаключенных, но
и их реабилитацию.

«Литва предложит в пер�
вую очередь обсудить вопрос
освобождения и реабилита�
ции всех политзаключен�
ных, а не просто помиловать
и не реабилитировать, удер�
живая человека на крючке»,
— цитирует слова Ажубали�
са РИА Новости.
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Почему крПочему крПочему крПочему крПочему крупные гупные гупные гупные гупные госпредприятия уводят в СЭЗ?оспредприятия уводят в СЭЗ?оспредприятия уводят в СЭЗ?оспредприятия уводят в СЭЗ?оспредприятия уводят в СЭЗ?
Алексей ТОПОЛЬКО

Власти Беларуси, по

хоже, нашли дополни

тельный механизм под

держания конкурентос

пособности отечествен

ных фабрик и заводов в
рамках Единого экономи

ческого пространства.

Параллельно территори�
альное укрупнение белорус�
ских СЭЗ призвано привле�
кать иностранцев инвестиро�
вать свои деньги в Беларусь,
расположенную на границе
Евросоюза, а не в Россию или
Казахстан.

Резидентура СЭЗ увели)
чивается за счет госпредпри)
ятий

Факты массового увели�
чения резидентуры белорус�
ских СЭЗ за счет государ�
ственных предприятий сви�
детельствуют о том, что это
становится одним из меха�
низмов государственной по�
литики по поддержке отече�
ственного производителя. И
что любопытно: по времени
этот процесс совпадает с про�
цессом формирования Тамо�
женного союза и Единого эко�
номического пространства.

Например, в конце декаб�
ря 2011 года территория СЭЗ
«Могилев» была укрупнена
на 92 га за счет присоедине�
ния к ней площадки в Шкло�
ве. Первым шкловским рези�

дентом стал РУП «Завод га�
зетной бумаги», который по�
лучил налоговый и таможен�
ный льготные режимы на
свое развитие на ближайшее
десятилетие — 2012�2022
годы. Практически одновре�
менно юридическую пропис�
ку на шкловской площадке
СЭЗ «Могилев» оформило
иностранное предприятие
парфюмерно�косметическая
фабрика «Сонца». Его произ�
водственные мощности рас�
положены в Осиповичах.

В СЭЗ «Могилев» вошли
со своими проектами и два
крупных государственных
предприятия, находящихся
в Бобруйске: «Белшина» (на
льготных условиях будет осу�
ществлять технологическое
перевооружение в течение
2011�2015 годов) и «Бобруй�
скагромаш» (получил ряд ут�
вержденных белорусским за�
конодательством государ�
ственных преференций на
программу развития в 2012�
2017 годах).

Льготные режимы в каче�
стве резидентов СЭЗ «Моги�
лев» уже имеют Могилевс�
кий завод искусственного во�
локна (на развитие в 2011�
2015 годы с возможной про�
лонгацией до 2020 года) и
«Моготекс» (на 2012�2021
годы).

СЭЗ «Витебск» в 2011
году приросла несколькими
новыми территориальными
площадками, из которых са�
мой крупной стала оршанс�

кая. Это позволило распрост�
ранить налоговые и таможен�
ные льготы на Оршанский
авиаремонтный завод и Ор�
шанский льнокомбинат. В са�
мом Витебске резидентами
СЭЗ стали «Витебские ков�
ры» и Витебское ОАО «КИМ».

СЭЗ «Брест» приняла в
свои ряды «Ковры Бреста» и
Кобринскую прядильно�ткац�
кую фабрику «Ручайка».

Заметно «укрупнилась» за
счет госпредприятий и СЭЗ
«Минск». В нее за последний
год вошли целиком или от�
дельными проектами «Кам�
воль» и «Сукно», Новосвер�
женский лесозавод, «Интег�
рал», Борисовский завод «Ав�
тогидроусилитель». Нако�
нец, именно в рамках СЭЗ
«Минск» будет налажено про�
изводство автомобилей и ком�
понентов к ним с участием
китайской корпорации
Geely. Созданные с ее участи�
ем совместные предприятия
«Белджи» (в Жодино) и «Со�
юзавтехнологии» (в Борисове)
также зарегистрированы в ка�
честве резидентов столичной
СЭЗ.

Москва вряд ли посмот)
рит на это сквозь пальцы

Налоговые и таможенные
льготы, которые получают
новые резиденты белорус�
ских СЭЗ, позволяют им на
первых порах выдерживать
конкуренцию с российскими
производителями или импор�
том, который пошел на бело�
русский рынок из России в

рамках единого таможенного
и экономического простран�
ства.

Послабления (отсутствие
в первые пять лет налога на
прибыль, а затем выплата его
по уменьшенной ставке, льго�
ты по налогу на недвижи�
мость, на добавленную сто�
имость, земельному налогу)
призваны нивелировать для
ряда предприятий и отраслей
новые более жесткие условия
ведения бизнеса в рамках
ЕЭП, считают эксперты «Зав�
тра твоей страны».

По многим товарным по�
зициям белорусские власти
были вынуждены снизить
или даже отменить защит�
ные ввозные пошлины. Кро�
ме того, изначально конку�
рентные условия заметно
отличаются в пользу рос�
сийских производителей,
для которых действуют бо�
лее низкие цены на энерго�
носители, более низкая
ставка НДС.

С другой стороны, подчер�
кивают эксперты, ставка на
особый режим СЭЗ — это
мера временная. Ведь все пред�
приятия не сделаешь рези�
дентами СЭЗ. Кому–то все�
таки надо наполнять респуб�
ликанский и местный бюд�
жеты. А если и будет такая
попытка, то вряд ли Москва
посмотрит на это сквозь паль�
цы: для нее создание в рам�
ках ЕЭП «белорусской сво�
бодной экономической зоны»
невыгодно.

Заработать полмиллиарда на продажеЗаработать полмиллиарда на продажеЗаработать полмиллиарда на продажеЗаработать полмиллиарда на продажеЗаработать полмиллиарда на продаже
строителей за рстроителей за рстроителей за рстроителей за рстроителей за рууууубебебебебеж не пож не пож не пож не пож не получаетсялучаетсялучаетсялучаетсялучается
Александр ПТАШНИКОВ

Надежды на бурный
рост экспорта строитель

ных услуг в связи со сниже

нием активности в стро

ительстве внутри Бела

руси пока не оправдыва

ются. Зато растет им

порт строительных услуг.

Первые два месяца теку�
щего года хоть и продемонст�
рировали рост экспорта, но он
пока далек от запланирован�
ных темпов и объемов. Как со�
общает Белстат, экспорт стро�
ительных услуг по методоло�
гии платежного баланса за ян�
варь�февраль составил 35,1
млн. долларов США и вырос

по сравнению с аналогичным
периодом прошлого года на
30% или в 1,3 раза.

Между тем, в показателях
на 2012 год предусматрива�
ется, что экспорт строитель�
ных услуг должен вырасти
почти в 6 раз . В конце марта
заместитель министра архи�
тектуры и строительства
Сергей Ласточкин сообщил,
что в абсолютных цифрах
объем экспорта строитель�
ных услуг должен достиг�
нуть 500 млн. долларов.

Полученная от экспорта
услуг выручка составляет за
два месяца всего 7% от запла�
нированного объема в полмил�
лиарда долларов, что вдвое
ниже необходимого для дос�
тижения заявленной суммы

среднемесячного прироста (по
8% в месяц).

Отметим, что строитель�
ство — отрасль сезонная. Не
исключено, что летом прирост
экспорта будет значительнее,
чем зимой.

Однако настораживает, что
несмотря на зимние месяцы в
начале 2012 года стабильно рос
импорт строительных услуг.
За первые два месяца он соста�
вил почти 62 млн. долларов (из
них 30 млн. пришлось на ян�
варь) и вырос по сравнению с
двумя месяцами прошлого
года в 2,3 раза.

В итоге сальдо внешней тор�
говли строительными услуга�
ми за январь�февраль 2012 года
сложилось отрицательным в
размере 26,8 млн. долларов. За

аналогичный период прошло�
го года оно было положитель�
ным — 0,2 млн. долларов.

Очевидно, что стремление
отправить стройорганизации
за рубеж ради получения ва�
лютной выручки оголяет внут�
ренний рынок, который запол�
няется импортом. Не исклю�
чено также, что за импортные
услуги белорусам приходит�
ся платить больше, чем полу�
чают отечественные организа�
ции на стройках других
стран. В итоге и формируется
отрицательное сальдо.

Так, может, правительству
стоит задуматься: а нужен ли
бурный рост такого экспорта,
который не улучшает, а пока
лишь ухудшает показатели
платежного баланса?
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КККККогогогогогда в Беларда в Беларда в Беларда в Беларда в Беларуууууси появитсяси появитсяси появитсяси появитсяси появится
настоящий средний класс?настоящий средний класс?настоящий средний класс?настоящий средний класс?настоящий средний класс?
Виктор ЛИСТОПАДОВ

Бедность и богат

ство в Беларуси выгля

дят не так, как в ЕС и
США. А что такое сред

ний класс по
белорусски
и как влияет он на раз

витие страны?

— Если проводить па�
раллели с Нигером, где
продолжительность жизни
немногим более 30 лет и
75% людей, моложе 15 лет,
то у нас высокий уровень
жизни и вообще мы на вы�
соте. Но если в европейских
странах к среднему классу
относится более 50% насе�
ления, то у нас ситуация
хуже, — оценивает эконо�
мист Михаил Залесский.

Средним классом при�
нято считать группу людей,
имеющих устойчивые дохо�
ды, достаточные для удов�
летворения широкого кру�
га материальных и соци�
альных потребностей.

Определяющим для
среднего класса является
уровень дохода. В США —
это не менее двух тысяч дол�
ларов в месяц. Средний
класс в Германии распола�
гает доходами 890 евро в
месяц на члена семьи.

Номинальная начислен�
ная среднемесячная зарпла�
та работников в феврале ны�
нешнего года составила в
Беларуси 2964,2 тыс. руб�
лей (или 370 долларов).

С доходами среднего
класса в Беларуси можно
претендовать на пособие в
ЕС

Бедными или малообес�
печенным в Беларуси счи�
тается тот, кто располагает
ресурсами меньше бюдже�
та прожиточного миниму�
ма (с 1 февраля по 30 апре�
ля 2012 года это 706 880
рублей или около 90 долла�
ров). В странах Евросоюза
бедными считают тех, кто
имеет доходы ниже тысячи
долларов в месяц.

Согласно данным Бел�
стата, в 2011 году не более
2,3% белорусов имели сред�
недушевые располагаемые
ресурсы более 3 млн рублей.
В общем, весьма скромно,
чтобы считаться богатыми.

Разница между дохода�
ми бедных и богатых в Бе�
ларуси — одна из самых
маленьких в мире, подчер�
кивает Михаил Залесский,
но она стремительно растет.
Доходы 10% богатых превы�
шают доходы 10% бедных в
5,6 раз, согласно официаль�
ной статистике.

В России этот показа�
тель составляет 16,8 раза, на
Украине — 6,1 раза, в Мол�
давии — 11,8 раза, в Казах�
стане — 5,3 раза.

Если в стране около 20%
населения можно отнести к
бедным и богатым, то озна�
чает ли это, что все осталь�
ные — остальные средний
класс?

— Если говорить о сред�
нем классе как разнице
между богатыми и бедны�
ми, то в Беларуси он дей�
ствительно составляет 80%,
— отмечает Михаил Залес�
ский. — Вместе с тем лю�
дей, которые живут в Бела�
руси, как представители
среднего класса в европейс�
ких странах, — 1,5�2%, как
в Польше — около 9%.

Представители средне�
го класса в Беларуси, по
мнению эксперта, сильно
смахивают на бывший со�
ветский средний класс.

— По уровню покупа�
тельской способности совет�
ские 150 рублей, которые
получало большинство насе�
ления, это как раз и есть
нынешняя средняя зарпла�
та, — считает Залесский.

Белорусы — великие
имитаторы среднего клас)
са

У среднего класса, кро�
ме дохода, есть свои вполне
определенные приметы.
Например, наличие соб�
ственности, счета в банке и
так далее.

— Многие белорусы пы�
таются подражать стилю
жизни среднего класса в
Европе: скупают европейс�
кий автохлам, в домах де�
лают евроремонт, ходят в
евроаптеку и покупают ев�
ропейскую одежду в се�
конд�хенде, — отмечает
Михаил Залесский. — Об�
щество потребления форми�
руется не через нацио�
нальную культуру, а как
ретрансляция с Европы в

Россию, а оттуда — к нам.
На мой взгляд, это образ
имитатора, который не мо�
жет достичь желаемого.

Экономист считает, что
в Беларуси среди так назы�
ваемых представителей
среднего класса очевиден
культ карго — ожидание
чуда, которое свершится
само по себе, и люди станут
жить лучше.

— Мы ждем, что кто�то
придет и даст нам другую
жизнь. На таком фоне сред�
ний класс не формируется.
Он появляется, когда люди
исходят из желания больше
работать и лучше жить, —
говорит Михаил Залесский.
— У нас же многие пропи�
таны завистью, которая яв�
ляется характерной чертой
русифицированных белору�
сов, и желанием побольше
получить, а не заработать.

Без среднего класса нет
демократии?

Директор Центра евро�
пейской трансформации
Андрей Егоров отмечает:
формирование общества
всеобщего благосостояния
на Западе сопровождалось
изменением гражданских
основ государства.

— Так называемый сред�
ний класс возникает только
тогда, когда происходит
промышленная революция,
у людей повышается благо�
состояние, и они готовы
участвовать в жизни госу�
дарства, — подчеркивает
эксперт. — В результате
расширяются демократи�
ческие права, отменяются
различные цензы. Эти
люди становятся опорой де�
мократического государ�
ства.

В ряде экономических
теорий средний класс счи�
тается своего рода несущей
конструкцией устойчивос�
ти государства.

— Демократия должна
основываться на классе соб�
ственников, которые доста�
точно обеспечены матери�
ально и, значит, обладают
независимыми от государ�
ства основаниями для суще�
ствования и могут высту�
пать ответственными граж�
данами за демократические
преобразования, — отмеча�
ет Андрей Егоров.

Вот почему такое боль�
шое значение придается
среднему классу. Считает�
ся, что без него не будет раз�
виваться демократия.

— В Беларуси в связи с
низким расслоением на
бедных и богатых нет про�
блемы среднего класса. У
нас нет заметного класса
собственников. Это связано
не столько с размером дохо�
дов, сколько с тем, что ос�
новная собственность в стра�
не — государственная, —
отмечает директор Центра
европейской трансформа�
ции.

Теория рассматривает,
что общество состоит из го�
сударства, граждан и сред�
них институтов, независи�
мых от государства (цер�
ковь, местные сообщества,
семья). Они и обеспечивают
устойчивость и развитие
общества. Эта теоритичес�
кая модель может быть при�
менима и к Беларуси.

— Однако в Беларуси
средние институции разру�
шены или не созданы. Это
означает, что люди вступа�
ют в отношении со сверх�
мощным авторитарным го�
сударством в одиночестве,
— говорит Андрей Егоров.

Например, важной ха�
рактеристикой среднего
класса является гражданс�
кая активность. Независи�
мый институт социально�
экономических и полити�
ческих исследований, заре�
гистрированный в Вильню�
се (НИСЭПИ) отмечает, что
понятие «средний класс»
на Западе неразрывно свя�
зано с понятием «граждан�
ское общество». Но если в
США около 80% населения
принимает участие в дея�
тельности общественных
организаций, то в Белару�
си около 11%.

— И сколько денег ни
накачивай, ситуация не из�
менится, — убежден Анд�
рей Егоров.

По его словам, с 2003 по
2011 год в Беларуси отме�
чался период, благоприят�
ный для развития среднего
класса. Однако он не привел
ни к каким критическим
преобразованиям в обще�
стве, поскольку люди, пре�
тендующие на то, чтобы
стать средним классом, аб�
солютно не были заинтере�
сованными в защите своих
экономических интересов
через формы политическо�
го участия.
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Анастасiя ЗЕЛЯНКОВА

Каюся: па
беларуску
размаўляю толькі час ад
часу — у залежнасці ад
абставін і суразмоўцы.
Аднак і гэтых выпадкаў
хапае, каб прывесці пры

сутных у культурны шок.

***
Цырульня. Майстар кор�

паецца ў маіх валасах, раптам
звоніць тэлефон. На сувязі –
калега і сябар Руслан Гарба�
чоў (у адрозненне ад мяне –
цалкам беларускамоўны). Да�
маўляюся на сустрэчу – вядо�
ма, па�беларуску. Кладу
мабільнік ў кішэню. Агляда�
юся навокал… — у пакоі пран�
ізлівая цішыня.

Цырульнікі, наведвальнікі
і нават адміністратар, які пры�
бег з рэцэпцыі, у нямой сцэне
не зводзяць з мяне вачэй. На�
ват мухі, здаецца, здохлі...

Першай прыходзіць у сябе
мая майстар.

— Ну, ни фига себе, какие
к нам клиенты ходят! — ці то
ў захапленні, ці то з жахам
выдыхае яна.

— Кстати, оно у вас даже
как�то красиво получается! —
адвешвае мне «камплімент»
адзін з наведвальнікаў.

***
2010 год. Вяду сына пер�

шы раз у першы клас. Разры�

ваецца мабільнік – Алесь Міха�
левіч. Выходжу ў калідор, каб
не турбаваць бацькоў і настаў�
нікаў. Не паспяваю закончыць
размову, як да мяне пады�
ходзіць мужчына і цісне руку.
«Это ж надо! Первый раз вижу,
как у нас по�белоруски гово�
рят!.. Да еще и девушка!.. Да
еще и красивая!..»

***
«Мам, а як па�беларуску

будзе «попа»? — цікавіцца
сямігадовы сын. З самымі гор�
шымі думкамі прапаноўваю
варыянты.

«Прышчэпка ў азадак,
прышчэпка ў дупу…» — пры�
мярае малы новае слова.

Я ўздыхаю з палёгкай:
моўныя практыкаванні аказа�
ліся досыць бяскрыўднымі.

***
— Малайчына! — выношу

вердыкт дамашняй працы
сына па беларускай мове.

— Трэба казаць «малайд�
зец»! — папраўляе мяне малы.

— Гэта хто табе такое ска�
заў? — здзіўляюся я.

— Настаўніца так заўсёды
кажа: «Малайдзец, садзіся!»…

***
2009 год.
— Здравствуйте! Пере�

пись населения.
— Добры дзень! Заходзьце,

калі ласка, — запрашаю па�
беларуску перапісчыка — ма�
ладога хлопца (па ўсім відаць,
студэнта).

— Какой у вас номер теле�
фона? — з ходу пытаецца
візіцёр і ўжо наважваецца не�
шта пазначаць.

— Пачакайце, а чаму вы
не пытаецеся ў мяне, бланкі
на якой мове я хачу запаўняць?

— А у меня только на рус�
ском, — разгублена паціскае
плячыма хлопец.

— Але ж я хачу па�бела�
руску. Для мяне гэта — прын�
цыповае пытанне.

— Но я не взял с собой бе�
лорусские бланки, — не зда�
ецца перапісчык.

— Што ж, тады прыйдзец�
ца схадзіць і ўзяць. Прабач�
це, але па�руску я запаўняць
не буду.

— А давайте, знаете что:
мы заполним русский, а по�
том я это все перепишу в бело�
русский, — вырашыў пра�
явіць кемлівасць хлопец.

Але я настроена рашуча.
— Прабачце, што настой�

ваю, але я хачу адразу запаў�
няць менавіта беларускамоў�
ны варыянт.

— Ну тогда, извините, —
зазбіраўся хлопец у яўным
расчараванні, паабяцаўшы
прынесці патрэбныя бланкі
праз гадзіну.

Але ні праз гадзіну, ні
праз дзве, ні праз дзень, пе�
рапісчык не з’явіўся. Вяр�
нуўся ён толькі ў апошні
дзень перапісу, калі я ўжо
згубіла надзею быць «пера�

пісанай». На шчасце, з бе�
ларускамоўным бланкам.
Яго мы і запоўнілі разам: я
чытала яму пытанні па�бе�
ларуску і тыкала пальцам у
патрэбнае месца, а ён ставіў
там «птушачку».

***
Рамонт у кватэры ўжо пе�

райшоў у стадыю стыхійнага
бедства. Даю апошнія ўка�
занні майстрам:

— На этой стене обои мож�
но не переклеивать — тут бу�
дет библиотека.

— Что будет? — з яўным
непаразуменнем перапытвае
мяне рабочы.

— Библиотека! Ну, книж�
ки там всякие будут стоять, —
нібы апраўдваючыся, спрабую
тлумачыць я.

— А зачем? — уводзіць у
ступар пытаннем майстар.
Пакуль я ў разгубленасці шу�
каю адказу, раздаецца званок.
З палёгкай здымаю трубку —
палітык Вячаслаў Сіўчык.
Скончыўшы размову (зразу�
мела, па�беларуску), зноў па�
варочваюся да майстроў. Абод�
ва – у аняменні.

— Это ты сейчас на каком
языке говорила?..

***
Турцыя. Ад няма чаго

рабіць бадзяемся па маленькіх
крамах з рознай непатрэбнай
дробяззю.

— Россия? — амаль без
акцэнту пытае мяне палкі ту�
рак, спрабуючы збыць чарго�
вую фігню.

— Беларусь, — махаю га�
лавой, даючы зразумець, што
нічога ў яго не атрымаецца.

— О! Я ка�ха�ю Бе�ла�русь!..

ОльгОльгОльгОльгОльга Бондаренка Бондаренка Бондаренка Бондаренка Бондаренко расско расско расско расско рассказалаазалаазалаазалаазала
о первом дне со первом дне со первом дне со первом дне со первом дне супрупрупрупрупругугугугуга домаа домаа домаа домаа дома
Алина ТАРЯНИК

Супруга координато

ра «Европейской Белару

си» Дмитрия Бондарен

ко в понедельник утром
поделилась, как прошел
первый день ее мужа в
домашней обстановке
после более чем годично

го заключения.

– В воскресенье днем мы
встретили Диму. Потом с ча�
стью друзей поехали к нам
домой. Еды не было – оказа�
лась не готовой к тому, что
его освободят, а дома для себя
практически не готовлю, по�

скольку ем мало. Ребята схо�
дили в магазин. Правда,
Дима почти ничего не ел – у
него подагра и ему почти ни�
чего нельзя. Сейчас у него ос�
трый приступ, поэтому он
даже не выпил за свое осво�
бождение, – рассказала Оль�
га Бондаренко о первых ча�
сах, проведенных с мужем.

После того, как гости ра�
зошлись по домам, Ольга и
Дмитрий долго разговари�
вали:

– Мы даже еще не разби�
рали его сумку. А говорили обо
всем на свете. Он рассказывал,
как и что было за решеткой –
про какие�то вещи, людей, с
которыми познакомился, но�
вых друзей, которых приоб�

рел. Знакомился, в основном,
в санчасти. Один из его новых
друзей, к сожалению, умер.
Мы много чего обсуждали.
Невозможно выделить какую�
то определенную тему, – ска�
зала «Салiдарнасцi» Ольга
Бондаренко.

Уже вторую ночь собесед�
ница не высыпается (в субботу
ночью встречала освобожден�
ного Андрея Санникова). Но в
связи с этим ничуть не огор�
чается.

– Дима мне поспать, конеч�
но, не дал, потому что по обре�
тенной привычке поднялся в
шесть утра, начал ходить. У
него сейчас жажда деятельно�
сти. В понедельник он первым
делом заплатил за интернет и

телефон, – поделилась она.
Дмитрий Бондаренко пооб�
щался с дочерью, которая сей�
час находится в Польше, по
скайпу.

– Она очень скучает, не
видела его с 20 декабря 2010
года. Пока общение только
по скайпу. Ей, к сожалению,
пока приезжать нельзя, – с
грустью рассказывает Ольга
Бондаренко.

Супружеская пара пока не
определилась с планами на
будущее, псокльку пока «про�
сто не было времени».

– Пожалуй, ближайшие
планы – это лечение. Но мы
пока не знаем: где, как и с чего
начинать. Слишком много бо�
лезней. Других планов пока
нет – было очень мало време�
ни, чтобы побыть вдвоем,
плюс наш телефон разрывает�
ся от звонков, – подытожила
собеседница.
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Александр КЛАСКОВСКИЙ,
NAVINY.BY

Спичрайтеры бело

русского президента по

пали пальцем в небо. Ка

залось бы, чем круче ри

торика против прокля

тых буржуинов, тем
лучше. Ан нет. Тренд
поменялся. И Александр
Лукашенко забраковал
проект ежегодного по

слания народу и парла

менту, пошел на перенос
программного меропри

ятия, которое ожида

лось 19 апреля.

Как объяснил БелаПАН
глава пресс�службы прези�
дента Павел Легкий, пре�
тензии главы государства к
внешнеполитической части
послания заключаются в
том, что тот «высказался
против излишне жестких
мер реагирования на возни�
кающие проблемы во взаи�
моотношениях Беларуси со
своими партнерами».

Второй блок претензий,
из�за которых послание на�
правлено на доработку, ка�
сается вопросов приватиза�
ции. Речь идет о «недопус�
тимости излишне либе�
рального подхода при про�
даже государственной соб�
ственности, категорической
неприемлемости так назы�
ваемой огульной привати�
зации, а также обязатель�
ной и всеобъемлющей за�
щите интересов простых
работников и всех рядовых
граждан Беларуси в ходе
возможной приватизации
предприятий».

Замечу, что над такими
документами работают вну�
шительные команды. Дос�
таточно было бы стукнуть
кулаком, напрячь, чтобы
ночь не поспали, — и к утру
урочного дня вылизанный
текст лежал бы на столе №
1. Без никакого выноса сора
из избы по адресу Карла
Маркса, 38.

Однако глава государства
решил озвучить недоволь�
ство спичрайтерами на всю
страну. Передвинул дату вы�
ступления. Ежу понятно, что
это продуманный ход.

Голуби теснят ястребов
Политический анали�

тик Юрий Дракохруст в

комментарии для
Naviny.by подчеркнул:
симптоматично уже то, о
чем именно, по мнению
главы государства, спич�
райтеры «не так написали:
слишком жестко о между�
народных отношениях, че�
ресчур либерально — о при�
ватизации».

Может, ориентирова�
лись на прошлогодний
текст? Да, уж он�то был точ�
но в стиле «наш ответ Чем�
берлену». Тогда шли суды
за Площадь�2010, трещали
кости у добиваемой оппози�
ции. А Запад возмущался
брутальными репрессиями
в «последней диктатуре Ев�
ропы» да параллельно раз�
бирался с Каддафи. И бело�
русский руководитель, впе�
чатленный судьбой арабско�
го друга, даже назвал запад�
ников бандитами.

За год ресурсы белорус�
ского режима в противосто�
янии с Евросоюзом явно ис�
худали. 5 апреля Лукашен�
ко провел переломное сове�
щание по внешней полити�
ке. И тоже — в жанре поуче�
ния, адресованного туго до�
гоняющим подчиненным:
мол, по отношению к Европе
«ястребиных замашек с на�
шей стороны быть не долж�
но», реакции надлежит быть
«достойной» и «красивой».

Затем последовало осво�
бождение двух человек из
списка политзаключенных
— Андрея Санникова и Дмит�
рия Бондаренко. Но, видимо,
чувствуя, что шаг недостато�
чен, Минск спешит лишний
раз заверить Брюссель, что
твердо вознамерился зарыть
топор войны.

«Возможно, сам перенос
обнародования послания с
объяснением причин стал
своеобразным посланием
Европе: мы готовы быть гиб�
кими», — предполагает
Юрий Дракохруст.

Итак, белорусский руко�
водитель лишний раз сиг�
нализирует Западу, что на�
строен миролюбиво. Види�
те, даже поправляет подчи�
ненных, увязших в колее
дипломатической войны:
полегче, ребята, сбавьте тон!

Кроме всего прочего, от�
тяжка послания — это еще
и позиционная игра. Такое
мнение в интервью для
Naviny.by высказал Евге�
ний Прейгерман, директор
по исследованиям ОО «Дис�

куссионно�аналитическое
сообщество Либеральный
клуб». Эксперт считает, что
белорусскому руководителю
сейчас сподручнее выдер�
жать паузу, поскольку «нет
ясности относительно воз�
вращения послов стран ЕС и
того, какое решение примет
Совет ЕС 23 апреля».

Между тем послы могут
вернуться уже на днях. А
Совет ЕС, по прогнозам ана�
литиков, скорее всего, воз�
держится от расширения
санкций против белорусско�
го режима. И, не исключе�
но, даже сдержанно попри�
ветствует освобождение
Санникова и Бондаренко.

Эти шаги Европы станут
пиаровским капиталом
официального Минска. Тог�
да в послании можно под�
черкнуть: западники�де
осознали тупиковость поли�
тики давления, пошли на
попятную.

В любом случае посла�
ние — это возможность дать
сильный сигнал внешним
игрокам, даже если предпо�
ложить худший поворот
сюжета, отмечает Евгений
Прейгерман.

Юрий Дракохруст, в
свою очередь, допускает, что
«во властной команде проис�
ходит большой передел,
люди без погон пробуют взять
реванш над силовиками, про�
явлением чего, возможно, и
стало освобождение Саннико�
ва и Бондаренко».

Президент «сопротив)
ляется неизбежному»

А между тем сложная
ситуация, о которой гово�
рил господин Суриков, как
раз и надвигается. В част�
ности, и по той причине, что
Москва стала придерживать
кредит по линии Антикри�
зисного фонда ЕврАзЭС, на�
стаивая на более масштаб�
ной продаже активов.

Не этот ли прессинг и
спровоцировал у Лукашен�
ко желание жестче пропи�
сать в послании отлуп
«огульной приватизации»?
Во всяком случае, западни�
ки в нынешней ситуации на
белорусское «фамильное
серебро» не кинутся. И мес�
седж явно адресован в пер�
вую очередь на восток.

А во вторую?
Вот здесь у Сергея Чало�

го своя версия. «Нынешняя
номенклатура уже вся за�
пенсионного возраста, —

напоминает он. — Многим
лично президент продлял
срок службы. И все, что у
них есть — это место и свя�
зи, которые помогали из�
влекать административную
ренту. Лишаешься места —
нет потока средств».

Короче, по наследству
место не передашь, так как
неформальные связи не на�
следуются. Единственный
способ — конвертация вла�
сти в собственность, разви�
вает свою мысль Чалый.
Чтобы обеспечить старость
и внукам осталось. К тому
же, отмечает собеседник
Naviny.by, белорусские вер�
тикальщики, например,
«смотрят, как в России жи�
вут губернаторы. И дума�
ют, что могут так же». Ина�
че говоря, для Лукашенко
встает ребром «вопрос ло�
яльности номенклатуры».

Таким образом, бес�
сменный президент сейчас
перед коллизией: и надо бы
давать по куску номенкла�
туре, чтобы не стала пятой
колонной, и в то же время
— боязно. Для Лукашенко
собственность и власть —
синонимы.

«Приватизация — пос�
ледний главный вопрос», —
резюмирует Сергей Чалый.
По его мнению, глава госу�
дарства в этом плане «сопро�
тивляется неизбежному».

Итак, белорусская мо�
дель трещит по всем швам.
Мудрая политика раз за ра�
зом терпит фиаско. Европа,
паче чаяния, оказалась «с
яйцами». Москва, тоже воп�
реки расчетам минских
стратегов, не бросилась на
западную амбразуру ради
спасения скандального союз�
ника в очередной диплома�
тической войне. Продавать
неэффективную госсоб�
ственность так или иначе
придется. Тем более что над�
вигается время массирован�
ных выплат по внешнему
долгу. А больше проклятые
буржуины в долг не дадут,
если срочно не замириться.

Намылить шею спич�
райтерам, чтобы переписа�
ли послание, — это самое
простое, что можно сделать.
Остальные задачки для бе�
лорусского руководства не в
пример сложнее. Если по�
хорошему, то надо перепи�
сывать мировоззрение, уже
начисто выпадающее из ре�
алий ХХІ столетия.
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Алексей Павловский
судился с ОАО «Пром

жилстрой», и предста

вители предприятия ре

шили подписать с быв

шим сотрудником ми

ровое соглашение на его
условиях. Активист го

товит очередной иск –
на этот раз против офи

циального профсоюза.

Напомним, в январе ру�
ководство ОАО «Промжилст�
рой» заявило о расторжении
контракта с активистом
профсоюза работников РЭП,
каменщиком Алексеем Пав�
ловским. Во время работы на
строительном предприятии
он вместе с другими работ�
никами неоднократно обра�
щался в различные инстан�
ции с просьбой устранить на�
рушения норм по охране
труда и трудового законода�
тельства, что, по его мнению,
«начальству не понрави�
лось».

После новости об уволь�
нении Павловского, его кол�
леги направили коллектив�
ное заявление на имя ди�
ректора с требованием про�
длить контракт каменщику
и даже готовы были уво�
литься в знак солидарности
с ним. Однако под давлени�
ем администрации вынуж�
дены были отозвать свои за�
явления.

Алексей Павловский ре�
шил сам досрочно уволить�
ся, ссылаясь на нарушения
нанимателем условий кон�
тракта. На начавшемся су�
дебном разбирательстве
стало ясно, что у рабочего
есть доказательства наруше�
ний, подтвержденные госу�
дарственными структура�
ми.

– Для проверки мы пре�
доставили только 28 нару�
шений, но их было больше.
В «Промжилстрое» нару�
шают все, что можно, – уточ�
нил Алексей Павловский, –
Идя в суд, они думали, что
у меня возникнет проблема
с доказательствами. Но в

итоге приняли все мои ус�
ловия: признали, что я пре�
рвал контракт из�за наруше�
ний его условий со стороны
нанимателя. Дальше дело
не рассматривали. Им так
было проще договориться,
чем ждать всех проверок по
моим жалобам.

12 апреля стороны под�
писали мировое соглаше�
ние. Предприятие обяза�
лось выплатить бывшему
сотруднику 11 миллионов
662 тысячи помощи, пре�
дусмотренной законом в
случаях таких увольнений.

Безработный с 10 февра�
ля Алексей Павловский,
пока не может трудоустро�
иться. Когда он обращается
по объявлениям, ему отве�
чают, что человека уже на�
шли, его разряд не подхо�
дит или организации уже
не нужен каменщик.

– Полученных денег от
«Промжилстроя» должно
хватить на некоторое время.
Я сейчас могу заняться дру�
гим делом, но вообще�то ка�
менщики в Могилеве очень

нужны. Однако всюду на�
блюдаю дискриминацию.
Если меня и дальше не бу�
дут брать на работу, то буду
доказывать, что это наруше�
ние моих прав, что нельзя
человека не брать на работу
из�за его профсоюзной ак�
тивности, – рассказал кор�
респонденту «Салідар�
насці» Алексей Павловс�
кий.

Тем временем, активист
профсоюза РЭП готовит
очередной иск – против
официального профсоюза.

– Пусть занимаются сво�
им делом, а не политикой.
Недавно одна работница
нефтеперерабатывающего
завода заявила, что хочет
судиться с Ивашкевичем
из�за его призыва к санкци�
ям, а профком поддержал.
Поэтому будем готовить иск
к этой организации. Проф�
союзу нужно выполнять
свою работу. Деньги получа�
ют, ничего не делают – так
зачем нам вообще такой
профсоюз? – объясняет
Алексей Павловский.
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Илья ГОРИН

Более двух десятков
представителей профсо

юзов и народных групп
Венесуэлы подписали об

ращение международ

ной солидарности с
опальными белорусски

ми рабочими, членами
первичной организации
Белорусского независи

мого профсоюза на заво

де «Гранит» в Микаше

вичах.

Как сообщает во втор�
ник из Каракаса сайт
Aporrea.org, заявление
звучит от имени целого
ряда различных профсо�
юзных организаций Вене�
суэлы.

«Для единства и борьбы
мирового рабочего класса
против капитализма! Под�
держим белорусских рабо�
чих!», — под таким призы�
вом появилось обращение,
которое, как сообщается,
направлено администрации
РУПП «Гранит», генпроку�
рору Беларуси, главе прези�
дентской администрации
Владимиру Макею.

«Из Венесуэлы мы заяв�
ляем о нашей непреклонной
солидарности с рабочими
завода «Гранит». Мы под�
держиваем наших братьев
по классу, которые вступи�
ли в бой с работодателем, не
соблюдающим трудовые
права…

Мы выступаем катего�
рически против агрессии со
стороны нанимателя, а так�
же незаконного увольнения

Олега Стахаевича и Люд�
милы Литвинко!

Нет терроризму со сто�
роны руководства завода!».

Подписанты также тре�
буют от белорусских влас�
тей немедленного призна�
ния независимых профсо�
юзов, подытоживая: «Да
здравствует международ�
ная солидарность трудя�
щихся!»

Под обращение подпи�
сались лидеры и активис�
ты более двух десятков
профсоюзов и народных
групп Венесуэлы.

Напомним, в конце де�
кабря 2011 года более двух�
сот рабочих «Гранита» выш�
ли из действующей на пред�
приятии официальной
профсоюзной организации
и заявили о намерении со�
здать первичную структуру

БНП, после чего у многих из
них начались проблемы.

20 февраля руководству
РУПП «Гранит» было пере�
дано их заявление, в кото�
ром опальные рабочие сооб�
щили о намерении провес�
ти предупредительную за�
бастовку в случае невыпол�
нения следующих требова�
ний: немедленно прекра�
тить дискриминацию по
профсоюзному признаку;
восстановить на работе неза�
конно уволенных Людмилу
Литвинко и профсоюзного
лидера Олега Стахаевича;
предоставить помещение
для работы первички.

РУПП «Гранит» являет�
ся градообразующим пред�
приятием в Микашевичах и
одним из крупнейших в Ев�
ропе по добыче и переработ�
ке плотных горных пород.


